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Terceiro estado com a gasolina mais cara do Brasil AMAZONAS Economia 6

O governador Wilson Lima destacou, nesta 
quarta-feira (3), durante reunião do Conse-
lho da Federação, no Palácio do Planalto, em 
Brasília (DF), a importância da criação de um 
fundo que buscará reduzir as desigualdades 
regionais. Wilson Lima ressaltou também, 
mudanças no Programa Dinheiro Direto na Es-
cola (PDDE) que facilitarão o acesso a recur-
sos federais pelas escolas públicas.
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Pesquisadores sue-
cos desenvolveram 
nanorrobôs – robôs 
muito pequenos, de-

senvolvidos em dimensões 
nanométricas – capazes de 
matar células cancerígenas 
e reduzir o crescimento de 
tumores em camundongos. 
O estudo, com os resultados 
do experimento, foi publi-
cado na segunda-feira (1º) 
na revista Nature Nanote-
chnology.

Os nanorrobôs foram 
criados por pesquisadores 
do Karolinska Institutet, lo-
calizado em Estocolmo, na 
Suécia. A “arma letal” dos 
aparelhos está escondida 
em uma nanoestrutura e é 
exposta somente no micro-
ambiente do tumor, evitan-
do que células saudáveis 
sejam destruídas erronea-
mente.

O grupo de cientistas já 
tinham desenvolvido, ante-
riormente, estruturas que 
podem organizar os chama-
dos “receptores de morte” 
na superfície das células, 
levando à morte celular. Es-
sas estruturas levam seis 
peptídeos (cadeias de ami-
noácidos) montados em um 
padrão hexagonal.

“Este nanopadrão he-
xagonal de peptídeos se 

torna uma arma letal”, ex-
plica Björn Högberg, pro-
fessor do Departamento 
de Bioquímica Médica e 
Biofísica da Karolinska 
Institutet e líder do es-
tudo, em comunicado. 
“Se você o administrasse 
como um medicamento, 
ele começaria a matar cé-
lulas no corpo indiscri-
minadamente, o que não 
seria bom. Para contornar 
esse problema, esconde-
mos a arma em uma na-
noestrutura construída a 
partir de DNA”.

A técnica de construir 
estruturas em nanoescala 

usando DNA é chamada de 
“origami de DNA” e é alvo 
de pesquisas da equipe de 
Högberg há anos. Agora, 
os pesquisadores usaram 
a técnica para criar uma 
espécie de “interruptor de 
segurança”, que é ativado 
ao encontrar células can-
cerígenas.

“Conseguimos esconder 
a arma de tal forma que 
ela só pode ser exposta no 
ambiente encontrado den-
tro e ao redor de um tumor 
sólido”, explica o professor. 
“Isso significa que criamos 
um tipo de nanorrobô que 
pode mirar e matar espe-

cificamente células cance-
rígenas”, completa.

A “arma letal” do nanorro-
bô é ativada pelo pH baixo, 
característico do microam-
biente que envolve as célu-
las cancerígenas. Em aná-
lises realizadas em tubos 
de ensaio, os pesquisadores 
conseguiram mostrar que a 
arma peptídica fica escon-
dida dentro da nanoestru-
tura quando está em um pH 
normal de 7,4. Porém, ela 
é ativada quando o pH cai 
para 6,5, matando as células 
danificadas.

Redução de 70% do cân-
cer de mama com o uso de 

nanorrobôs
Os pesquisadores testa-

ram a ação do nanorrobô em 
camundongos com câncer 
de mama. Segundo o es-
tudo, a ferramenta redu-
ziu em 70% o crescimento 
do tumor em comparação 
com roedores que recebe-
ram uma versão inativa do 
nanorrobô.

“Agora precisamos inves-
tigar se isso funciona em 
modelos de câncer mais 
avançados que se asse-
melham mais à doença 
humana real”, diz o primei-
ro autor do estudo, Yang 
Wang, pesquisador do De-

partamento de Bioquímica 
Médica e Biofísica do Karo-
linska Institutet. “Também 
precisamos descobrir quais 
efeitos colaterais o método 
tem antes que ele possa 
ser testado em humanos”,  
acrescenta.

O próximo passo dos pes-
quisadores é investigar se é 
possível tornar o nanorrobô 
mais direcionado, colocan-
do proteínas ou peptíde-
os em sua superfície que 
se ligam especificamen-
te a certos tipos de cân-
cer. Além disso, eles afir-
mam que a invenção será  
patenteada.

 Cientistas desenvolvem nanorrobôs para ‘matar’ células cancerígenas 

DIVULGAÇÃO
Aparelhos foram 
capazes de 
reduzir em 70% 
o crescimento 
do tumor em 
experimento com 
camundongos

Nanorrobôs desenvolvidos para 
‘matar’ células cancerígenas

Espetáculo ‘Martins vale a Pena’ é a mais nova produção da Interarte

‘Martins vale a Pena’ estreia 
no Teatro Selma Bustamante 

DIVULGAÇÃO
ESPETÁCULO 

   Em Tempo

O Teatro Selma Busta-
mante recebe, no sábado 
(6), a estreia do espetá-
culo teatral “Martins vale 
a Pena”.  A obra é uma 
compilação de três tex-
tos do dramaturgo Martins 
Pena: “O Inglês Maquinis-
ta”, “O Caixeiro da Taver-
na” e “Quem Casa quer 
Casa”. A apresentação será 
às 20h30. O Teatro Selma 
Bustamante está localiza-
do na sede da Interarte, na 
avenida Maceió, Adrianó-
polis, zona centro-sul de 
Manaus. 

O artista Roger Barbosa 
assina a adaptação e a di-
reção da obra, que é a mais 
nova produção da Interar-
te. Segundo o diretor, a 
escolha por peças teatrais 
de Martins Pena não só 
presta homenagem a um 
dos pilares do teatro brasi-
leiro, mas também oferece 
uma oportunidade valiosa 
para explorar, compreen-

der e apreciar a riqueza 
da cultura e da sociedade 
do Brasil por meio de uma 
lente histórica e crítica. 

“Montar suas peças per-
mite ao público moderno 
entender melhor a história 
e a evolução da socieda-
de brasileira. As peças de 
Martins Pena abordam 
questões sociais e polí-
ticas que, em muitos ca-
sos, ainda são pertinen-
tes hoje. Ele criticava a 
corrupção, a hipocrisia e 
as desigualdades sociais 
de maneira humorística 
e acessível. Montar essas 
peças pode estimular a 
reflexão e o debate sobre 
questões contemporâne-
as similares”, explica o di-
retor que também estará 
em cena.

Além de Roger, integram 
o elenco: Andrey Rafael, 
Anilton Neto, Caio Maffio-
letti, Diego Caranhas, Ké-
sia leão, Larissa de Paula, 
Lenine Charles, Marce-
lo Gaeta, Marcos Auzier, 

Mariana Normando, Pedro 
Caranhas, Roger Barbosa, 
Tamires Andrade, Wilson 
do Carmo e Yohei Miura. 
O figurino é assinado por 
Larissa de Paula.

Sobre Martins Pena
Martins Pena é conside-

rado o precursor da comé-
dia de costumes, o mais 
característico dos gêneros 
do teatro brasileiro, e o 
principal autor do teatro 
romântico no Brasil. Nas 
suas peças teatrais des-
creveu com ironia e humor 
a sociedade brasileira e 
as suas instituições, abor-
dando temas como casos 
de família, casamentos, 
heranças, dotes, dívidas e 
festas. Para construir as 
suas personagens inspira-
va-se frequentemente em 
gente da roça e do povo 
comum das cidades.

“Encenar peças de Mar-
tins Pena em 2024 é uma 
decisão que une a pre-
servação do patrimônio 
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cultural com a relevân-
cia contemporânea. Suas 
obras oferecem uma lente 
crítica e humorística para 
examinar a sociedade atu-
al, promovendo a reflexão, 
a educação e o entrete-
nimento. Assim, Martins 

Pena continua a ser uma 
voz importante e resso-
nante no teatro brasileiro”, 
destaca Roger Barbosa.

Ingressos 
O Teatro Selma Busta-

mante é um teatrinho de 

bolso com 60 lugares e fica 
na sede da Interarte, loca-
lizada na rua Maceió, nº 80, 
Adrianópolis. Os ingressos 
já estão sendo vendidos a 
um valor promocional de 
estreia.  Informações: (92) 
99112-1866
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Não tem outro responsável”

Ameaças de Lula de não pagar emendas 
‘congela’ CPI do Arrozão na Câmara

Espada de Dâmocles
Deputado do União Brasil, par-

tido com três ministérios na Es-
planada, chegou a admitir que 
assinar o pedido de CPI “inter-
fere” nas emendas.

Estagnado
Há duas semenas, o total de 

nomes registrados a favor da 
instalação da comissão era de 
150 deputados federais.

Nem tão longe
A criação da comissão parala-

mentar de inquérito requer ao 
menos 171 assinaturas na Câmara, 
um terço do total de deputados 
federais.

Nada a ver
O governo, esta semana, de-

cidiu liberar R$30 bilhões em 
emendas parlamentares antes 
das eleições, 60% do valor total 
para 2024.

Maconha: STF ignorou adver-
tências de especialista

O Supremo Tribunal Federal 
(STF) ignorou o oferecimento de 
um dos maiores especialistas do 
mundo em questões relativas a 
drogas, o médico Ronaldo Laran-
jeiras, que se colocou à disposi-
ção dos ministros para esclarecer 
os riscos da liberação do porte 
de maconha “para consumo pró-
prio”, afinal limitado a 40g. Ele 
lamentou no Jornal Gente, da 
Rádio Bandeirantes/TV Band-
News, que a decisão tenha sido 
adotada em votos “muito frágeis 
sob os pontos de vista intelectual 
e científico”.

Primor técnico
Ele chamou de “primor técnico” 

o texto do relator Efraim Morais 
(União-PB), aprovado no Senado, 
que criminaliza todo porte de 
drogas.

Comédia de erros
Para Laranjeiras, a decisão dos 

ministros é “uma comédia trá-
gica de erros”. Também achou 

“bizarro” o STF legislando sobre 
o assunto.

Nem trabalha, nem pensa
Chefe de pesquisa da Escola 

Paulista de Medicina, teme pelos 
pobres, em gerações com proble-
mas cognitivos, depressivos, tipo 
“nem-nem”.

Boa pergunta
Dúvida levantada pelo deputa-

do federal Kim Kataguiri (União-
-SP): “Quem será que a esquerda 
vai culpar quando Roberto Cam-
pos Neto sair da presidência do 
Banco Central?”.

Anti investimento
Sidney Leite (PSD-AM), que quer 

criar imposto sobre todas as ope-
rações na Bolsa (isentas até R$20 
mil de lucro/mês), é o deputado 
que recusou relatar processo con-
tra Glauber Braga (Psol-RJ), no 
Conselho de Ética.

No bolso
Enquanto a Aneel empurra ban-

deira amarela para que os brasilei-
ros paguem mais R$1,88 a cada 100 
KW/h, em São Paulo a energia vai 
ficar mais barata. Desconto médio 
de 2,43% nas contas da Enel.

Aqui, não
“O MST se acha acima da moral 

e tem o governo como aliado de 
seus crimes”, apontou Bia Kicis 
(PL-DF), na CCJ da Câmara, que 
regulamentou projeto que impe-
de benefícios sociais a membros 
do MST.

Orgulho agro
O agronegócio surpreendeu e ul-

trapassou os Estados Unidos como 
maior exportador de algodão do 
mundo. A meta estava prevista 
para 2030, mas chegou logo na 
safra 2023/2024.

Silvinei doente
O senador Eduardo Girão (Novo-

-CE) visitou Silvinei Vasques na 
Papuda e atualizou o estado de 
saúde do ex-diretor da PRF: “está 

doente, toma diariamente muitos 
remédios e tem sinais de depres-
são”.

Por que será?
O interesse na internet pela 

vice-presidente dos EUA, Kamala 
Harris, está no nível mais alto dos 
últimos 12 meses desde o debate 
entre Joe Biden e Donald Trump, 
apontam dados da ferramenta 
Google Trends.

SOS RS
Produtores gaúchos preparam 

protesto para cobrar medidas con-
cretas de apoio após as enchentes 
que devastaram o Rio Grande do 
Sul. Será amanhã (4), no Parque 
da Fenarroz, em Cachoeira do Sul.

Pensando bem…
…se tiro no pé virar esporte olím-

pico, há candidato brasileiro ao 
ouro.

Poder sem Pudor
O bote da cobra
Na repressão que se seguiu ao 

golpe de 1964, houve uma ver-
dadeira caça às bruxas. A crônica 
daquele tempo registrou a história 
de um agricultor pernambucano 
fotografado em um comício do 
governador. “O sr. conhece Miguel 
Arraes?”, perguntou-lhe o policial. 
“Conheço não, doutor. Só conheço 
ele de vista. Nunca falei com ele, 
não”, respondeu. “E esta foto do 
senhor com ele, num comício?”, o 
camponês olhou assustado para 
seus interrogadores e jurou: “Vixe, 
seu major! E não é que o dr. Mi-
guel Arraes estava perto mesmo! 
Eu nem notei, juro! Se fosse uma 
cobra, tinha me mordido.”

Após ameaças do governo Lula na Câmara dos Deputados de não pagar as emendas de parlamentares que 
apoiassem a investigação do suspeitíssimo leilão de arroz proposto pelo presidente, o pedido de abertura 
da CPI do Arrozão congelou em 160 assinaturas. A comissão tem como objetivo investigar as denúncias de 
fraude que resultaram até na demissão de um secretário do Ministério da Agricultura de Lula.

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, 
Cofundador da Força Nacional de Segurança, co-
ronel da Polícia Militar  e deputado Estadual.
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Otávio Raman Neves
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Presente de Grego
Presente de grego é uma expressão popular usada 

para representar o recebimento de algum presente 
ou dádiva que traz prejuízo para quem a recebeu, 
ao contrário do que era esperado.

Esta expressão faz referência ao Cavalo de Tróia, 
um famoso episódio descrito na Ilíada de Homero, 
que narra os eventos da Guerra de Tróia. Real ou 
não, o Cavalo de Tróia teve um papel fundamental. 
Um símbolo de guerra importante para os gregos 
e um exemplo para a humanidade.

Na política brasileira existem alguns personagens 
que se assemelham ao objeto em questão, ou então, 
ações que se referem às decisões políticas, man-
tendo status do problema sem focar na solução. A 
velha politicagem do apresentar “soluções” no ano 
eleitoral quando deveria terem sido desenvolvidas 
ao longo dos 4 anos de gestão. Lembre-se que o 
presente dado pode ser verificado e dependendo 
da situação, rejeitado. Mas após aceito, ele não tem 
volta. Foi assim com o mito dos troianos.

Aos cidadãos brasileiros em especial aos habi-
tantes do Amazonas, precisamos desenvolver um 
pouco de pensamento crítico para sermos mais 
analistas e reagirmos aos “presentes de grego” 
que nos são oferecidos. Não podemos mais sermos 
tão ingênuos, acreditando em qualquer falácia, 
nos deixando envolver com mídias que distorcem 
a real intenção de quem oferta algo paliativo ao 
invés da cura.

Por aqui, também temos os supremos do nosso 
Olimpo, manipulam a vida das pessoas sem piedade 
e elaboram as mais atrativas ações com a intenção 
de convencer ao espectador que estão servindo 
da melhor forma possível, como agentes públicos.

Com a aproximação das eleições municipais de 
2024, vemos um teatro montado por pessoas que 
deveriam apresentar projetos reais para a nossa 
gente e que assim como eu, deveriam conhecer 
os municípios, as comunidades e vilas e moradores 
do Amazonas. Eu gostaria que tivessem a experi-
ência que vivenciei no interior, na comunidade de 
Sapotal, em Tabatinga, onde vi uma criança chorar 
incansavelmente por sede. Ali naquele lugar havia 
um poço artesiano e uma enorme estrutura de 
caixa d’água, mas não estava funcionando. E isso 
no auge da estiagem de 2023, onde também não 
havia água nos rios. 

A dor alheia não incomoda a alma de pessoas 
centradas em si mesmas e em seus seletos grupos 
de relacionamentos. 

Parte do que acontece na política brasileira é 
permitido por nós eleitores, nós nos deixamos ser 
enganados, a grande maioria dos que votam por 
interesse, pensam que estão em vantagem aos 
demais que não receberam dinheiro ou qualquer 
outro benefício em troca do tão valioso voto. Essa 
é uma atitude criminosa, vergonhosa e desonrosa 
que nos coloca em situação vexatória.

Mas, desde a instauração da política do Pão e Circo, 
até hoje, você cidadão permite-se ser enganado 
com um pouco de entretenimento passageiro e 
que nada deixa de legado para a semana seguinte. 
Talvez algum leitor pense e me responda, mas nós 
precisamos de momentos de alegria e diversão. 
Posso te afirmar que maior alegria, satisfação e 
plenitude de sua cidadania está no cumprimento 
de seus direitos e deveres de forma igualitária.

Sua família segura, com saúde, educação, empre-
go, alimentação de qualidade, transporte público 
eficiente, água de qualidade, uma cidade limpa, que 
atenda às necessidades diárias do seu povo. Estes, 
sim, deveriam ser nossos motivos de felicidade e 
exultação.

O cavalo de troia, vitória para os Gregos, mas para 
quem o recebeu, os Troianos, foi a destruição total, 
pense nisso!

Senadora Damares Aves, após mais uma fala de Lula provocar disparada do dólar

Manaus, quinta-feira, 4 de julho de 2024
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O deputado federal 
e pré-candidato 
Amom Mandel (Ci-
dadania), 23 anos, é 

destaque entre os políticos 
“influencers em ascensão”. 
Na última semana, Man-
del foi comparado com ao 
político Jordan Bardella, 
da direita conservadora, 
apadrinhado pela ultra-
direitista Marine Le Pen, 
pela “pouca idade” e pelo 
destaque nas redes como 
jovens influencers.

Na revista Isto É, Amom 
Mandel e Nikolas Ferrei-
ra (PL), ambos pré-candi-
datos a prefeito em suas 
respectivas capitais, foram 
descritos como “influen-
cers em ascensão” nas re-
des sociais. Em seu perfil do 
Instagram, Mandel acumu-
la mais de 300 mil segui-
dores e vídeos com mais 
de 200 mil visualizações. 

“Com apenas 23 anos, o 
deputado federal Amom 
Mandel (Cidadania) é o pre-
ferido, hoje, para prefeito de 
Manaus”, descreve revista.

Com um público diver-
sificado nas redes sociais, 
Amom investe em víde-
os curtos para apresen-
tar projetos para Manaus, 
além de usar do humor 
para se aproximar dos se-
guidores.

“A comunicação dinâmica 
atual, se dá pela via digital. 
A interação mais rápida se 
dá por essa forma de comu-
nicação. Não só envolve o 
público jovem, mas também 
pessoas maduras e da ter-
ceira idade. Estamos todos 
envolvidos nessa nova fór-
mula de relacionamento e 
de comunicação que é por 
meio digital”, analisa o cien-
tista político Carlos Santigo.

“Há uma vantagem 
quando se tem talento, 
uma boa comunicação e 
conteúdo. Nem sempre ser 
popular significa credibili-
dade, ter votos. Neste que-
sito Amom Mandel sabe 
que tem popularidade, 
credibilidade e tem con-
teúdo e isso ajuda muito 
num processo político e 
principalmente nas elei-
ções”, avalia Santiago.

Comparação com ultra-
direitista 

Os dois políticos brasi-
leiros são comparados a 
Jordan Bardella, da direita 
conservadora, apadrinha-
do pela ultradireitista Ma-
rine Le Pen – com apenas 
28 anos, cotado para as-
sumir o cargo de primeiro-
-ministro da França.

Jordan Bardella foi cha-
mado de “ciborgue” pela 
sua disciplina e método. 
Uma máquina para con-
quistar o poder. Ele tam-
bém é conhecido como “o 
genro ideal”, aquele líder 
de extrema-direita que 
não parece de extrema-
-direita. Ele não pronuncia 
uma palavra mais pesada-
mente que outra, nem diz 
nada que possa facilmente 
servir aos seus adversários 
para chamá-lo de antide-
mocrático, xenófobo e ain-
da menos racista.

“Quem usa as redes so-
ciais, para ações no campo 
da  política com vídeos, 
com prestação de contas 
com relação a determi-
nadas atividades também 
é uma demonstração de 
que tem propostas, tem 

ideias para melhorar a vida 
das pessoas, da sociedade 
e faz tudo isso tem uma 
vantagem, não só do ponto 
de vista de se popularizar, 
mas também do ponto de 
vista de estar mais ligado, 
as coisas e as dinâmicas 
da sociedade”, afirmou o 
cientista político Carlos 
Santiago. 

O cientista político acre-
dita que Amom Mandel e 
Nicolas Ferreira são o re-
flexo de jovens que conse-
guiram se destacar e são 
referencias nacionais pelo 
uso da internet. 

“Amom e Nicolas apro-
veitam muito bem isso. 
São jovens destacados e 
são referências nacionais 
na política e também nos 
seus estados. Não é à toa, 
que foram os mais votados 

deputados do país”, deta-
lhou Carlos Santiago.

Alvo pela idade
Amom foi eleito, em 

2022, o vereador mais jo-
vem de Manaus, com 19, 
e, posteriormente, depu-
tado federal aos 21 anos. 
Mandel é apontado por 
pesquisas eleitorais como 
o segundo nome mais 
bem-colocado entre os 
pré-candidatos na dispu-
ta pela prefeitura até o 
momento. 

O deputado é regula-
mente alvo de críticas por 
sua idade. As críticas já 
vieram, nas últimas sema-
nas, dos pré-candidatos 
à Prefeitura de Manaus 
Wilker Barreto (Mobiliza-
ção), Marcelo Ramos (PT) 
e Maria do Carmo.

Nikolas Ferreira, Jordan Bardella e Amom Mandel entram na lista de “influencers em ascensão”

DIVULGAÇÃO

Ao EM TEMPO, questio-
nado sobre se, de alguma 
maneira, incomoda a clas-
se política mais antiga que 
atua na capital amazonen-
se, o parlamentar afirmou 
e disse que isso só mostra 
o quanto “está no caminho 
certo”.

“É o que parece, mas isso 
só mostra o quanto es-
tamos no caminho certo. 
Nosso trabalho legislativo 
sempre foi participativo, 
transparente, e esse segue 
sendo meu compromisso 
com a população, em qual-
quer coisa que eu faça. Se 
cobrar pelo que é certo 
tem incomodado alguns 
adversários, então vou 
continuar assim, porque 
sei que esse é o caminho 
para fazer de Manaus uma 
cidade melhor”, afirmou.

Mandel recebe 
reconhecimento 
por ter milhares 
de seguidores nas 
redes sociais

Amom, Nikolas e Bardella 
são políticos influencers

Senador Omar Aziz defende projeto de Lei na CTFC

Omar defende PL para proteger 
consumidores contra assédio de bancos

ARIEL COSTA
COMISSÃO  DO SENADO

Presidida pelo senador 
Omar Aziz (PSD-AM), a Co-
missão de Transparência, 
Governança, Fiscalização e 
Controle e Defesa do Con-
sumidor (CTFC) discutiu, 
ontem, o Projeto de Lei nº 
133/2024, que busca garan-
tir o direito do consumidor 
de não ser assediado por 
bancos e demais instituições 
financeiras. O senador criti-
cou duramente as práticas 
abusivas de marketing por 
parte dessas instituições.

“Nós somos assediados a 
toda hora, todos nós. A gente 
começa a receber telefone-
ma de manhã, de tarde e de 
noite, mais de 20 ligações 
oferecendo serviços. Nós já 
tínhamos aprovado uma Lei 
aqui, que caso o consumidor 

queira, a gente procure a 
operadora. Eles começam a 
mandar, a ligar insistente-
mente. Você bloqueia, mas 
a mesma empresa tem ou-
tros milhares de números”, 
destacou Omar durante a 
reunião.

De autoria da senadora 
Damares Alves (Republica-
nos-DF) e com relatória do 
senador Jair Bagatelli (PL-
-SP), o projeto de Lei esta-
belece o direito do consu-
midor de não ser assediado 
e propõe a criação de um 
cadastro centralizado de 
consumidores para impedir 
o assédio por fornecedores 
de produtos e serviços fi-
nanceiros.

O texto sugere que ins-
tituições autorizadas pelo 

Banco Central do Brasil se-
jam proibidas de realizar ati-
vidades de marketing ativo, 
ofertas comerciais, propos-
tas, publicidade direcionada 
ou qualquer outra ação com 
o objetivo de ofertar pro-
dutos, ou serviços financei-
ros às pessoas inscritas no 
cadastro mencionado. Além 
disso, o projeto prevê que 
as instituições financeiras 
informem os consumidores 
sobre a opção de serem in-
seridos no cadastro de “blo-
queio”.

Por ser um projeto de Lei 
terminativo e necessitar de 
quórum para votação nomi-
nal, a matéria será incluída 
na pauta de votação na ses-
são prevista para a próxima 
semana.

Manaus, quinta-feira, 4 de julho de 2024
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ROBERTA ALINE

Lula envia ao Congresso proposta 
da Política Nacional de Cuidados
Projeto foi 
construído ao longo 
de mais de um ano, a 
partir da contribuição 
de 20 ministérios 

Todas as pessoas têm 
direito ao cuidado. On-
tem, o presidente da 
República, Luiz Inácio 

Lula da Silva (PT), enviou ao 
Congresso Nacional o Projeto 
de Lei (PL) que institui a Política 
Nacional de Cuidados, que faz 
essa defesa. O documento foi 
construído ao longo de mais 
de um ano, a partir da contri-
buição de 20 ministérios e de 
especialistas de outros setores 
da sociedade.

Por meio da formação de 
um Grupo de Trabalho, foi re-
alizado um diagnóstico sobre 
a atual organização social dos 
cuidados no país. A conclusão 
foi de que a maneira como se 
dá a oferta de cuidados e como 
as pessoas os recebem não é 
capaz de atender em forma 
equitativa as necessidades de 
cuidado da população, e tem 
sobrecarregado as mulheres 
brasileiras. O Ministério do 
Desenvolvimento e Assistên-
cia Social, Família e Combate à 
Fome (MDS) é uma das pastas 
na coordenação dessa política.

“Esse é um desafio do Brasil 
e do mundo. Todos, quando 
nascemos, precisamos de cui-
dados. No fim da vida, muitos 
precisamos. No meio, muitos 
também. E esse cuidado é fei-

to de forma desigual. Normal-
mente, são mulheres, negras, 
pobres as responsáveis por 
cuidar. Pessoas que, muitas 
vezes, deixam de estudar, de 
trabalhar, não têm previdência, 
não têm aposentadoria. A ideia 
é enfrentar as desigualdades 
estruturais da organização so-
cial dos cuidados”, pontuou o 
ministro Wellington Dias.

Para o MDS, diante desse 
cenário, o projeto de Lei inova 
ao reconhecer a importância 
da corresponsabilização so-
cial e de gênero nas tarefas 
do cuidado. “Esse trabalho é 
fruto de interlocução no âmbi-
to interministerial, em que nós 

discutimos uma visão geral do 
que estamos entendendo como 
cuidado, os princípios, diretrizes 
dessa política, nesse processo”, 
disse a secretária de Cuidados 
e Família do MDS, Laís Abramo.

O documento encaminhado 
ao Legislativo determina o cui-
dado como um direito de todas 
as pessoas a ser implementado 
de maneira progressiva, a partir 
de públicos prioritários — crian-
ças e adolescentes, com ênfase 
na primeira infância; pessoas 
idosas e pessoas com deficiên-
cia que necessitam de apoios e 
auxílios para realizar as ativida-
des básicas e instrumentais da 
vida diária; e as trabalhadoras 

e trabalhadores remunerados 
e não remunerados de cuidado.

O projeto de Lei também re-
conhece a interdependência en-
tre quem precisa de cuidado e 
quem cuida. A Política Nacional 
de Cuidados tem como objetivo 
garantir o acesso ao cuidado de 
qualidade para quem dele ne-
cessita, o trabalho decente para 
trabalhadoras e trabalhadores 
remunerados do cuidado e a re-
dução da sobrecarga de trabalho 
para quem cuida de forma não 
remunerada — que são funda-
mentalmente as mulheres.

Avanços 
O texto da Política foi formu-

lado no âmbito do GTI, levando 
em conta dois projetos de Lei 
sobre o tema que já vinham 
pautando o Congresso, propon-
do a instituição de uma Política 
Nacional dos Cuidados: o PL 
27972/22, de autoria da Sena-
dora Mara Gabrilli (PSDB/SP), 
do Senador Flávio Arns (Pode-
mos/PR) e do Senador Eduardo 
Gomes (PL/TO), e o PL 5791/19, 
da deputada Leandre Dal Ponte 
(PSD/PR).

O assunto tem mobilizado 
parlamentares de um variado 
espectro político. Uma coalizão 
ampla foi criada em torno da 
Proposta de Emenda Consti-
tucional que prevê a inclusão 

do cuidado como um direito 
social. Assinaram a autoria da 
PEC 14/24 as deputadas Flávia 
Morais (PDT/GO), Talíria Petrone 
(Psol/RJ), Maria do Rosario (PT/
RS) e Soraya Santos (PL/RJ).

A Política Nacional de Cuida-
dos tem a missão de garantir os 
direitos tanto das pessoas que 
necessitam de cuidados quanto 
das que cuidam, com especial 
atenção às desigualdades de 
gênero, raça, etnia e territoriais, 
além de promover as mudanças 
necessárias para uma divisão 
mais igualitária do trabalho de 
cuidados nas famílias e entre a 
comunidade, o Estado e o setor 
privado.

 Lula apresenta Projeto de Lei para Política Nacional de Cuidados

UB confirma 
pré-candidatura 
de Cidade

O nome do deputado 
estadual  Roberto Cidade 
(UB) foi confirmado, nes-
sa semana, pelo presi-
dente nacional do União 
Brasil, Antonio Rueda, 
como o pré-candidato 
da legenda à Prefeitura 
de Manaus. 

A confirmação da can-
didatura própria do UB 
na capital amazonense 
ocorreu em reunião de 
lideranças do partido, 
em Brasília. A delibera-
ção corrobora o que já 
havia sido anunciado em 
Manaus, em 25 de março, 
pelo próprio presidente 
Rueda e pelo presidente 
estadual da sigla, gover-
nador Wilson Lima. 

“Temos percorrido to-
das as zonas de Manaus, 
apresentado as nossas 
propostas e sentindo a 
boa receptividade por 
parte da população. So-
mos a pré-candidatura 
que mais cresce. Te-
mos propostas factíveis 
e, com o compromisso 
e apoio do meu parti-
do, não tenho dúvidas 
de que iremos fortale-
cer ainda mais a nossa 
presença junto à popu-
lação”, declarou o pré-
-candidato. 

Pesquisas de inten-
ção de votos divulga-
das na semana pas-
sada apresentam o 
pré-candidato do União 
Brasil como o que mais 
tem crescido junto aos 
eleitores e o trazem na  
terceira posição.

Deputado federal Alberto Neto, Bolsonaro e o presidente da Argentina, Javier Milei

Alberto Neto acompanha Bolsonaro 
e Milei em evento conservador

DIVULGAÇÃO

O deputado federal e pré-
-candidato a prefeito de Ma-
naus, Capitão Alberto Neto (PL), 
vai acompanhar o ex-presi-
dente Jair Bolsonaro (PL), no 
evento conservador Conserva-
tive Political Action Conference 
(CPAC), em Balneário Camboriú, 
Santa Catarina, nos dias 6 e 7 
de julho. O evento terá a pre-
sença do presidente argentino 
Javier Milei, que vem ao Brasil 
após polêmicas envolvendo o 
presidente Lula (PT).

O pré-candidato aproveita 
a presença de Bolsonaro para 
associar sua imagem ao ex-
-presidente em todas as oca-
siões, reforçando o discurso 
conservador e se autopro-
mover nas redes sociais, para 
pré-campanha à Prefeitura de 
Manaus.

Na semana passada, Alberto 
Neto esteve com o ex-presi-
dente e divulgou um vídeo nas 
redes sociais. Durante o en-
contro, Bolsonaro manifestou 
o apoio ao deputado federal.

“De Capitão para Capitão! Ao 
lado do maior líder político da 
direita, estamos prontos para 
comandar, juntos, o processo 
de mudança que vai transfor-
mar a história da cidade de 
Manaus. Vamos com tudo, Ca-
pitão Jair Messias Bolsonaro!”, 
escreveu na legenda do vídeo 
publicado com Bolsonaro.

Bolsonaro direcionou pala-
vras de encorajamento a Ma-
naus e ao pré-candidato. “O 

ELEIÇÕES 2024 REUNIÃO 

futuro de cada um de nós passa 
pela nossa escolha. Então, boa 
sorte ao garoto aqui. Para nós, 
tem que ter um capitão aí, tá 
ok?”, finaliza Bolsonaro, refor-
çando o apoio a Alberto Neto.

Evento conservador
A presença de outros políti-

cos da direita brasileira tam-
bém está confirmada. Os depu-
tados federais Nikolas Ferreira 
(PL) e Eduardo Bolsonaro (PL); 
além do governador de Santa 
Catarina, Jorginho Mello (PL), 
entre outras autoridades, de-

vem participar do evento.
Na programação, a expecta-

tiva é que Bolsonaro discurse na 
abertura do CPAC, assim como 
o presidente Javier Milei, mas 
ainda não há essa confirmação 
até o momento. O porta-voz da 
presidência argentina, Manoel 
Ardoni, disse que o presidente 
não participará da cúpula do 
Mercosul, marcada para um 
dia após o evento em Balneá-
rio Camboriú, pois quer evitar 
contato com Lula, com quem 
trocou farpas nos últimos dias.

O ultraliberal argentino re-

cusou-se, na sexta-feira (28), 
a pedir desculpas a Lula, fa-
tor que o presidente brasileiro 
colocou como condição para 
um encontro entre ambos. 
“Eu não conversei com o pre-
sidente da Argentina porque 
acho que ele tem que pedir 
desculpas ao Brasil e a mim, 
ele falou muita bobagem, só 
quero que ele peça desculpas”,  
argumentou Lula.

Um encontro entre os líderes 
do Brasil e da Argentina esta-
va previsto durante a cúpula 
do Mercosul, que ocorre na 

próxima semana em Assun-
ção, capital do Paraguai. Ape-
sar de a Cúpula do Mercosul 
ser realizada na segunda-fei-
ra (8), Milei decidiu recusar o 
convite e retornar à Argenti-
na após o discurso no Brasil, 
em mais um movimento para  
enfraquecer o bloco. 

Lula não compareceu à 
posse de Milei em dezem-
bro, para a qual foi convida-
do seu adversário político, o 
ex-presidente Jair Bolsona-
ro (2019–2022), próximo do  
presidente argentino.
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Rendimento no primeiro 
trimestre deste ano 
foi próximo do quarto 
trimestre de 2023, 
mostrando o 
mercado aquecido

O mercado imobili-
ário amazonense 
faturou, no pri-
meiro trimestre 

de 2024, R$ 447 milhões, 
representando um cresci-
mento de 6,17% em rela-
ção ao mesmo período de 
2023, quando conquistou 
R$ 421 milhões no Valor 
Geral de Vendas (VGV). Os 
dados foram revelados 
pela pesquisa “Indicadores 
Imobiliários do Amazonas”, 
conduzida pela Associação 
das Empresas do Mercado 
Imobiliário do Amazonas 
(Ademi-AM).

Comparando o primeiro 
trimestre com o ano pas-
sado, houve um aumen-
to significativo de 79% no 
número de unidades lan-
çadas este ano. Em 2023, 
foram lançadas 329 uni-
dades, enquanto em 2024 
esse número subiu para 
589 unidades (comercial, 
horizontal e residencial 
vertical).

Com relação aos tipos 
de empreendimentos, fo-
ram lançados dois empre-
endimentos residenciais 
verticais, totalizando 431 
unidades. Destas, 320 são 
de padrão econômico e 111 

Amazonas teve aumento significativo de 79% no 
número de unidades de imóveis lançadas este ano

Mercado imobiliário fatura 
R$ 447 milhões em 2024

de padrão standard. Hou-
ve ainda o lançamento de 
um empreendimento hori-
zontal residencial com 158 
unidades.

Apesar do aumento nos 
lançamentos, teve uma 
queda de 9% nas unida-
des vendidas no primeiro 
trimestre de 2024 em com-
paração ao mesmo período 
de 2023.

Segundo o presidente da 
Ademi-AM, Henrique Me-
dina, o primeiro trimestre 
de 2024 já foi muito próxi-
mo do quarto trimestre do 
ano passado, o que mostra 
o mercado aquecido.

“Continuamos em ritmo 
acelerado de crescimento 
e isso demonstra que o ano 
é bastante promissor. As 
vendas continuam em alta 
e isso acontece muito em 
vista da oferta de crédito 
que tem hoje para a aqui-
sição do imóvel, sobretu-
do crédito para o Minha 
Casa, Minha Vida. Então, 
os agentes financiadores, 
sobretudo Caixa Econômi-
ca Federal, têm dado uma 
quantidade de crédito re-
levante e os incorporado-
res fazem a parte dele. 
Se tem crédito, a gente 
está lançando mais e, con-
sequentemente, a gente 
vai vender mais também”, 
explicou o presidente da 
Ademi, Henrique Medina.

Desempenho
Os bairros que mais se 

destacaram nas vendas 

no primeiro trimestre de 
2024, representando jun-
tos 77,0% das unidades 
vendidas, foram: Ponta Ne-
gra: 295 unidades;  Tarumã: 
226 unidades; Parque Mo-
saico: 214 unidades; Lago 
Azul: 209 unidades; Da Paz: 
123 unidades; Parque Dez 

de Novembro: 115 unidades.
O ano de 2023 foi mar-

cado por um crescimento 
expressivo, especialmente 
no final do ano, com um au-
mento de 18% nas vendas. 
Cada trimestre de 2023 
superou os resultados do 
ano anterior: 1º Trimestre: 

R$ 421 milhões; 2º Trimes-
tre: R$ 522 milhões; 3º Tri-
mestre: R$ 511 milhões; 4º 
Trimestre: R$ 450 milhões. 

Ao longo de 2023, o mer-
cado imobiliário do Ama-
zonas acumulou R$ 1,909 
bilhão em vendas de imó-
veis novos, ultrapassando 

a marca de R$ 2 bilhões 
em valor bruto.

Na avaliação da Ademi-
-AM, os dados refletem 
uma recuperação e cresci-
mento no mercado imobi-
liário do Amazonas, apesar 
das flutuações trimestrais 
e desafios econômicos.

Amazonas é o terceiro estado 
com a gasolina mais cara

O último levantamento da 
Agência Nacional do Petróleo, 
Gás Natural e Biocombustíveis 
(ANP), referente a semana en-
tre 23 e 29 de junho, apontou 
que o Amazonas é o terceiro 
estado do país com a gasolina  
mais cara.

Em primeiro lugar ficou o Acre, 
com preço médio de R$ 7,04; em 
segundo lugar, Rondônia com R$ 
6,40; Amazonas e Roraima divi-
dem o terceiro e quarto lugar 
com R$ 6,32.

Em relação ao início de 2024, 
todos os índices subiram. Se-
gundo a agência, o preço médio 
do Brasil na primeira semana de 
janeiro foi de R$ 5,56, portanto, 
exatos R$ 0,20 a menos do que 
no fechamento deste primeiro 
semestre — o período teve alta de 
5,4%. Falando especificamente 
do Acre, na primeira semana de 

2024 o valor médio do estado foi 
de R$ 6,77 — agora está R$ 0,27 
(4%) mais caro.

A justificativa para esse au-
mento de preços é a alta de 
impostos.

Etanol
O etanol é combustível mais 

vantajoso economicamente no 
Amazonas, comparado a gasoli-
na. É isso o que mostra a pesquisa 
sobre o valor dos combustíveis 
no Brasil no mês de junho da 
empresa de logística e gestão de 
frotas Ticket Log.

No estado, em junho, o preço 
médio do litro do etanol era R$ 
4,32, sendo o custo por quilôme-
tro rodado com etanol R$ 0,51. 
Já o litro da gasolina comum 
apresentava o preço médio de R$ 
6,43, com o custo por quilômetro 
rodado de R$ 0,56.

PREÇOS

Etanol é o combustível economicamente mais vantajoso no Estado

Cerca de 2,65 milhões de unidades devem ser vendidas em 2024

Vendas de veículos novos 
devem crescer 14,7% este ano

As vendas de veículos novos no 
Brasil devem subir 14,7% este ano, 
para 2,65 milhões de unidades, 
disse ontem o presidente da as-
sociação de concessionários Fede-
ração Nacional da Distribuição de 
Veículos Automotores (Fenabra-
ve), José Maurício Andreta Júnior, 
acrescentando que as estimativas 
poderão ser revistas nos próximos 
meses.

O percentual é superior à proje-
ção anterior da entidade, divulga-
da em janeiro, de crescimento de 
12% nos emplacamentos de car-
ros, comerciais leves, caminhões 
e ônibus, para 2,59 milhões de 
unidades.

Segundo Andreta Júnior, a nova 
previsão é baseada em um mo-
vimento sazonal, uma vez que o 
mercado costuma crescer 30% no 
segundo semestre em relação aos 
primeiros seis meses do ano.

A expectativa de avanço este ano 
para todos os segmentos cobertos 
pela associação também foi eleva-
da -- de 13,5% para 16,7%.

No entanto, a entidade espera 
voltar a se debruçar sobre esses 
números em outubro, podendo ha-
ver uma revisão tanto para cima 
quanto para baixo.

“Tem muita coisa acontecendo, 
e nós queremos dar a previsão 
mais assertiva possível”, afir-
mou o presidente, citando en-

DIVULGAÇÃO

FENABRAVE
DIVULGAÇÃO

tre as incertezas os efeitos 
da tragédia no Rio Grande  
do Sul.

O Estado gaúcho representa 
cerca de 4% a 5% do volume 
nacional do setor, segundo a 
Fenabrave.

Os segmentos que tiveram 
aumento na previsão foram 

carros e comerciais leves (de 
12% para 15%), caminhões (de 
10% para 12%), e motocicletas 
(de 16% para 20%). Para imple-
mentos rodoviários, a previsão 
permaneceu em +10%. Já para 
ônibus, a expectativa agora 
é de estabilidade, ante alta 
esperada de 20%.

DIVULGAÇÃO

Manaus, quinta-feira, 4 de julho de 2024
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   Da redação

A Prefeitura de Ma-
naus, por meio da 
Secretaria Munici-
pal de Saúde (Se-

msa), vai reinaugurar neste 
mês as Unidades de Saúde 
da Família (USF) Armando 
Mendes, na Zona Norte, e a 
Franco de Sá, na Zona Oeste 
da capital. O prefeito David 
Almeida inspecionou, nes-
ta quarta-feira (3), as obras 
nas duas unidades de saúde, 
acompanhado do secretário 
da Semsa, Djalma Coelho.

A USF Armando Mendes, 
de porte 3, localizado no 
conjunto Manoa, no bairro 
Cidade Nova, está sendo am-
pliada para maior cobertura 
de atendimento em saúde 
na Zona Norte.

“Nós estamos nas fases 
já conclusivas da obra, para 
que ainda no mês de ju-
lho, até o final do mês, a 
gente possa entregar essa 

obra para a cidade de Ma-
naus, para os moradores da 
zona norte, uma UBS gran-
de, porte 3, que nós vamos 
aqui prestar serviços para 
a comunidade”, disse David, 
ao destacar que durante a 
gestão mais de cem UBS 
estão sendo entregues. 

“Isso faz parte de um gran-
de programa, organograma 
que nós temos, de mais de 
cem UBS construídas, re-

formadas, transformadas, 
ampliadas, e dessa forma a 
gente vai cumprindo com o 
nosso planejamento de po-
der melhorar as estruturas 
das unidades de saúde para 
melhor servir a população”.

A USF Franco de Sá, loca-
lizada no bairro Nova Espe-
rança, é de porte 4, passando 
por uma revitalização para 
ofertar melhores condições 
e conforto à população. A 

USF também vai ofertar no-
vos exames de média com-
plexidade.

“A previsão é que a gente 
possa entregar até o final 
do mês de julho. Com isso, a 
gente amplia ainda mais os 
serviços de atenção primária 
na saúde e confirma todo 
o investimento que a pre-
feitura tem feito, para que 
nós possamos oferecer os 
melhores serviços de saúde 

USF Armando Mendes, de porte 3, localizada no 
conjunto Manoa, no bairro Cidade Nova, está sendo 

ampliada para maior cobertura de atendimento

REPRODUÇÃO

básicos para a população 
da nossa cidade. Nessa uni-
dade nós vamos até aden-
trar a média complexidade, 
nós estamos instalando 
um moderno mamógrafo, 
raios X, estamos aqui com 
eletrocardiograma e tam-
bém ultrassom”, informou 
o prefeito.

O secretário da Semsa, 
Djalma Coelho, explicou 
como estão as duas obras. 
“A USF Armando Mendes 
deve estar sendo entregue 
a obra para a Secretaria Mu-
nicipal de Saúde dia 30, e a 
gente tem aí cerca de 15 dias 
para montar o mobiliário e 
os equipamentos, para fazer 
a reinauguração dela. E a 
USF Franco de Sá a gente 
também pretende entregar 
ainda este mês. Essa está 
bem mais avançada, já está 
na fase de limpeza mesmo”, 
completou.

“Julho Laranja”
O mau posicionamento 

dos dentes, ou má oclusão 
dentária, pode afetar es-
pecialmente o público in-
fantil, prejudicando não só 
a estética do sorriso como 
interferindo na forma como 
a criança mastiga, respira ou 
até se comunica. A Semsa 

realiza a campanha “Julho 
Laranja”, visando sensi-
bilizar pais, educadores e 
população em geral para 
a importância do cuidado 
odontológico desde os pri-
meiros anos de vida, com 
destaque para a prevenção 
e correção dentária infantil.

Durante a programação, 
equipes de saúde bucal da 
Semsa vão realizar ações 
para sensibilizar usuários 
para a prática de hábitos sau-
dáveis e acompanhamento 
odontológico, com palestras, 
rodas de conversa e outras 
atividades de educação em 
saúde nas unidades básicas 
e em unidades de ensino vin-
culadas ao Programa Saú-
de na Escola (PSE), além do 
atendimento odontológico 
de crianças para diagnóstico 
precoce das más oclusões, 
favorecendo a prevenção na 
infância.

A agenda inclui ações nas 
unidades da rede básica 
municipal. Exemplo é a Uni-
dade de Saúde da Família 
(USF) Deodato de Miranda 
Leão, na Zona Oeste, que 
está realizando palestras, 
avaliação odontológica, es-
covação supervisionada e 
distribuição de kits de higie-
ne bucal, desde ontem (3).

Unidades Armando 
Mendes e Franco de 
Sá foram vistoriadas 
pelo prefeito 
David Almeida

Prefeitura planeja data para 
reinauguração de USFs

Operação do MPAM investiga fraudes em licitações na UPA José Rodrigues, na Zona Norte de Manaus

Bairros de Manaus estão sem água desde terça-feira (2)

Trio é preso por fraude em licitações de UPA Abastecimento de água 
retorna nesta quinta (4)DIVULGAÇÃO
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OPERAÇÃO MANUTENÇÃO

   Da redação

Com três prisões efetu-
adas, o Ministério Público 
do Estado do Amazonas 
(MPAM) deflagrou, em 
Manaus e Curitiba (PR), 
na manhã desta quarta-
-feira (3), a operação “Jogo 
Marcado”, que investi-
ga fraudes em licitações 
na Unidade de Pronto 
Atendimento (UPA) José 
Rodrigues, localizada na 
Zona Norte da capital 
amazonense. O esquema, 
que envolve 40 contratos 
com a unidade de saúde, 
desviou dos cofres públi-
cos quase R$ 2 milhões.

Em entrevista coletiva 
no auditório Carlos Alber-

to Bandeira de Araújo, na 
sede do MPAM, o pro-
motor Edinaldo Aquino 
Medeiros explicou que a 
“Jogo Marcado” surgiu de 
uma notícia de fato levada 
ao Ministério Público Fe-
deral (MPF) que a repas-
sou ao MPAM, em razão 
da competência estadual.

Nas investigações, cons-
tatou-se que uma única 
família, dona de seis em-
presas, participava das 
licitações na unidade de 
saúde e combinava os va-
lores entre elas. Em segui-
da, os proprietários apre-
sentavam os orçamentos, 
sempre com valores próxi-
mos de R$ 50 mil, ao setor 
de compras da UPA, para 

serem contratados por 
dispensa de licitação. No 
cruzamento de informa-
ções, o MPAM descobriu 
transações bancárias en-
tre os empresários e ser-
vidores públicos.

Ao todo, foram cumpri-
dos 22 mandados entre 
Manaus e Curitiba (PR), 
sendo três de prisão tem-
porária (duas diretoras e 
um empresário), 12 de 
busca domiciliar e sete 
de busca pessoal, entre 
as residências dos inves-
tigados e a própria UPA. A 
maior apreensão ocorreu 
no escritório central de 
uma das empresas, situ-
ado no Parque das La-
ranjeiras, Zona Centro Sul.

    Da redação

A falta de água em al-
guns bairros de Manaus 
já se estende por mais 
de 20 horas. Após uma 
série de ajustes nos sis-
temas de distribuição, a 
empresa Águas de Ma-
naus anunciou a conclu-
são da manutenção no 
Complexo de Produção 
de Água Ponta do Ismael 
(PDI). Com isso, de acor-
do com a concessioná-
ria, o abastecimento de 
água nos bairros da cida-
de deve ser normalizado 
até esta quinta-feira (4).

Na terça-feira (2), al-
guns bairros amanhece-
ram sem água na capital, 
por conta de uma ma-
nutenção programada 

pela concessionária, que 
interrompeu a produção 
de água no Complexo da 
Ponta do Ismael (PDI), 
localizado no bairro 
Compensa, Zona Oeste 
de Manaus.

A interrupção no 
abastecimento de água 
em parte da capital 
acarreta uma série de 
dificuldades tanto para 
os moradores, quan-
to para os estabele-
cimentos comerciais  
da cidade.

A falta de água im-
pacta diretamente o 
dia a dia das pessoas, 
impossibilitando de re-
alizar tarefas básicas de 
higiene pessoal, prepa-
ração de alimentos e 
limpeza doméstica.
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Modus operandi
De acordo com promo-

tor Edinaldo Aquino Me-
deiros, a fraude acontecia 
da seguinte forma: a orga-
nização criminosa partici-
pava das licitações com 
preços alinhados entre 
as empresas e a cúpula 
da unidade de saúde. Os 
serviços prestados eram 
os mais diversos possíveis 
- de assessoria jurídica 
à jardinagem, passando 
por pintura e controle de 
pragas, entre outros.

A investigação da 77ª 
Prodepp aponta que mais 
de 40 contratos foram 
assinados entre 2023 e 
2024, todos com valor de 
até R$ 50 mil para obter 
a dispensa de licitação.

“Trata-se de um tipo de 
contratação em que não 
há o processo completo 
de licitação. Isto é, era, fei-
to por meio de análise de 
propostas de preços, mas, 
ao analisarmos essas pro-
postas, verificamos que 
o que havia ali, na ver-
dade, era uma simulação 
com empresas do mesmo 
grupo, às vezes do mes-
mo dono. Elas concorriam 
entre si de forma que 
aparentava haver uma 
disputa de preço, quan-
do, na verdade, era um 
jogo de cartas marcadas, 
com empresas ligadas aos 
parentes”, afirmou o pro-
motor, ao ressaltar que, 
além disso, os serviços 
ainda eram oferecidos de 
forma fragmentada.
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Sindarma emite novo 
alerta sobre nível dos rios
Entre abril de 
2023 e abril de 
2024, houve 
déficit de 27% no 
volume de chuvas

AGÊNCIA BRASIL

O Sindicato das Em-
presas de Navega-
ção Fluvial no Es-
tado do Amazonas 

(Sindarma) emitiu esta se-
mana, novo alerta para as 
transportadoras de cargas, 
e também para a socieda-
de, sobre o baixo nível em 
que se encontram os prin-
cipais rios e bacias fluviais 
no Estado em comparação 
com o mesmo período do 
ano passado, quando foi 
registrada a maior seca da 
história.

O primeiro alerta foi emi-
tido em fevereiro deste ano, 
com base em dados e in-
formações coletadas pelas 
próprias transportadoras 
no período e que agora se 
confirmam com o início “ofi-
cial” da estiagem. Segun-
do o Monitor de Secas da 
Agência Nacional de Águas 
e Saneamento Básico (ANA), 
entre abril de 2023 e abril 
de 2024, foi registrado um 
déficit de 27% no volume 
das chuvas na região.

Em Tempo

Censipam apresentou prognóstico de estiagem 
severa em 14 estações de monitoramento entre 

os meses de setembro a novembro

preparação e o planeja-
mento de estoques para 
assegurar o abastecimen-
to dos municípios do inte-
rior durante a seca, mas 
é necessário que outros 
segmentos, especialmen-
te de alimentos e outros 
produtos de grande de-

manda, também se pre-
parem com antecedência.

Nóbrega destaca que 
as transportadoras estão 
prontas para atender as 
demandas, mas é neces-
sário que toda a socieda-
de se mobilize para evitar 
que se repita o cenário de 

emergência e calamidade 
do ano passado.

“Todos sabemos o que as 
mudanças climáticas pro-
vocaram no Amazonas e o 
que está acontecendo em 
outros estados, como o Rio 
Grande do Sul. Para esta 
época do ano, o Rio Madei-

ra, uma das principais vias 
de ligação e abastecimento 
do Estado com o restante 
do país, estar abaixo dos 
níveis de 2023 é alarmante, 
mas podemos nos preparar 
e trabalhar em conjunto 
para minimizar estes efei-
tos”, acrescenta.

Na semana passada, o 
Centro Gestor e Opera-
cional do Sistema de Pro-
teção da Amazônia (Cen-
sipam), do Ministério da 
Defesa, apresentou prog-
nóstico de estiagem seve-
ra em 14 estações de moni-
toramento entre os meses 
de setembro a novembro, 
podendo chegar próximo 
da mínima histórica, ou 
mesmo ultrapassá-la, im-
pactando municípios nas 
bacias do Madeira, Ne-
gro, Solimões e Tapajós, 
com projeções de período 
mais crítico em Manicoré 
e Fonte Boa (Rio Madeira) 
e Tabatinga (Solimões) no 
mês de setembro e Ma-
naus em novembro.

“Em julho do ano pas-
sado emitimos um alerta 
semelhante e novamente 
em fevereiro deste ano. 
Apesar das chuvas, os rios 
ainda não se recuperaram 
dos fortes impactos da úl-
tima estiagem e já esta-
mos na próxima. Se a atual 
tendência for comprova-
da poderemos ter outra 
seca recorde”, adverte o 
vice-presidente do Sin-
darma, Madson Nóbrega.

Planejamento
De acordo com o diri-

gente do Sindarma, alguns 
setores, como o de com-
bustíveis, já iniciaram a 



   Em Tempo

Pela 14ª rodada do 
Campeonato Brasi-
leiro, o Grêmio vai 
receber o Palmeiras, 

nesta quinta-feira (4), às 
18h (horário de Manaus), 
no Estádio Centenário, em 
Caxias do Sul. O tricolor quer 
se afastar da zona de re-
baixamento e o alviverde 
pode até terminar a rodada 
na liderança do Brasileirão.

O tricolor gaúcho voltou a 
vencer na rodada passada, 
quando superou o Flumi-
nense, justamente jogando 
em Caxias do Sul. O tricolor 
tenta evoluir na competição 
e busca a vitória para deixar 
a zona de rebaixamento do 
Campeonato Brasileiro.

O Palmeiras vem de vitória 
sobre o Corinthians, depois de 
ter sido superado pelo Forta-
leza. O Verdão está de olho na 
liderança e precisa vencer o 
jogo para não se distanciar da 
primeira colocação.

Preparação
O Palmeiras treinou na 

manhã desta quarta-feira 
(3), na Academia de Fute-
bol, e finalizou a preparação 
para enfrentar o Grêmio. 
O lateral-direito Agustín 
Giay, recém-chegado do 
San Lorenzo-ARG, realizou 
a primeira atividade com 

o elenco e foi a principal 
novidade no campo.

Com a participação do 
argentino, os três reforços 
contratados pelo Verdão 
na atual janela de trans-
ferências já treinam com o 
restante da equipe - além 
de Giay, chegaram ao clube 
Mauricio, do Internacional, 

e Felipe Anderson, da La-
zio-ITA. Pela determinação 
da CBF acerca da inscri-
ção de novos jogadores no 
Brasileirão, o trio estará à 
disposição para estrear a 
partir da 17ª rodada, contra o 
Botafogo, no dia 17 de julho.

O lateral-direito Marcos 
Rocha falou da expec-

tativa para o confronto  
contra o Grêmio.

“São dois times copeiros, 
que gostam de jogar, que 
brigam fisicamente pelas 
disputas. Estamos desfal-
cados, mas temos jovens 
que estão dando conta do 
recado. Faremos de tudo 
para voltarmos com mais 

Grêmio e Palmeiras vêm de vitórias sobre Fluminense e Corinthians, respectivamente, pela última rodada do Brasileirão

DIVULGAÇÃO/GFPA/SEP

uma vitória e continuarmos 
brigando pela liderança do 
campeonato”, finalizou.

Em toda a história os dois 
clubes já se enfrentaram 
97 vezes e quem leva van-
tagem é o Palmeiras, que 
venceu 43 jogos. O Grê-
mio tem 21 vitórias e ainda 
aconteceram 33 empates. 
No último jogo entre eles, 
válido pelo Brasileirão de 
2023, o Grêmio venceu por 
1 a 0, em Porto Alegre.

Atacante na mira
O Grêmio quer se refor-

çar neste mês e prioriza a 
contratação de um centro-
avante. O nome mais pró-
ximo de chegar ao clube é 
Deyverson. O clube gaúcho 
tem alinhado um acerto sa-
larial com o jogador, mas 
esbarra na exigência do 
Cuiabá por valores para a 
negociação se desenrolar. 
O Dourado, em contato com 
o ge, alega que não houve 
qualquer tipo de conversa 
sobre o tema.

Se a contratação se con-
firmar, Grêmio pagaria me-
nos do que gasta com JP 
Galvão, atual reserva, e um 
pouco mais do que o pata-
mar salarial que Deyverson 
tem no Cuiabá, na casa dos 
R$ 500 mil.

Vice-líder e 18º no 
início da rodada, 
Palmeiras e Grêmio 
se enfrentam em 
Caxias do Sul

Duelo de extremos da 
tabela do Brasileirão

Treinador chegou um dia antes do duelo contra o Internacional, nesta quinta-feira (4)

Brasill vencia Seleção Colombiana por 1 a 0 quando Vini Jr. foi derrubado por Muñoz dentro da área

Mano Menezes promete mudança 
no estilo de jogo do Fluminense

Conmebol reconhece erro em 
pênalti não marcado para Brasil

LUCAS MERÇON/FFC

RAFAEL RIBEIRO/CBF

APRESENTAÇÃO POLÊMICA

  Da redação

O Fluminense apresen-
tou Mano Menezes como 
seu novo técnico, nes-
ta quarta-feira (3), no CT 
Carlos Castilho. O treina-
dor falou pela primeira vez 
como comandante do Tri-
color, que é o atual lanter-
na do Brasileirão, com seis 
pontos conquistados em 13 
partidas. O Flu recebe o In-
ternacional, nesta quinta-
-feira (4), no Maracanã.

Questionado sobre o le-
gado de Fernando Diniz no 
clube carioca, o treinador 
gaúcho reconheceu o estilo 
único do ex-técnico tricolor, 
porém, afirmou a necessi-
dade de reformar a forma 

de atuar dos atletas. Se-
gundo ele, a mudança será 
feita de forma calma, sem 
ampliar a instabilidade do 
momento na temporada.

“Todos os treinadores 
que estivessem na minha 
posição mudariam o es-
tilo de jogo do Diniz, vis-
to que ele é único. Então, 
com pequenas alterações, 
com maiores ou menores, 
certamente nós teremos 
uma mudança de jeito de 
jogar. Esse processo não vai 
representar uma ruptura 
muito grande da noite para 
o dia, já que são 2 anos de 
uma ideia, que inclusive foi 
vencedora. Então, ela cer-
tamente está na cabeça dos 
jogadores. Vamos mudar as 

coisas paulatinamente, de 
modo seguro, que não crie 
instabilidade”, afirmou o 
comandante.

Entretanto, Mano Mene-
zes não negou que preten-
de aproveitar algumas ca-
racterísticas do ‘dinizismo’.

“Tem muita coisa boa que 
o Fluminense fez com Diniz 
que vamos manter. A tran-
quilidade para sair jogando 
talvez seja a maior delas. 
Vamos aproveitar isso”, re-
velou o treinador.

Ele progrediu e afirmou 
que não pretende trazer 
tantos jogadores para a 
fase de construção, e que 
pretende arquitetar joga-
das de uma maneira mais 
direta.

   Da redação

A Conmebol reconhe-
ceu, nesta quarta-feira (3), 
o erro da arbitragem em 
uma jogada que poderia ter 
sido decisiva para o Brasil na 
partida contra a Colômbia, 
que terminou em 1 a 1, válida 
pela terceira rodada da fase 
de grupos da Copa América. 
O lance em questão foi uma 
penalidade cometida pelo 
lateral colombiano Muñoz 
em cima de Vini Jr., aos 42 
minutos do primeiro tempo.

“No minuto 42, em dispu-
ta de bola dentro da área da 
Colômbia, um defensor não 
toca a bola, e, como resulta-

do da disputa, é produzido 
um contato imprudente. O 
árbitro (Jesús Valenzuela-
-VEN) não consegue obser-
var a ação e deixa que o jogo 
continue. O VAR (liderado 
por Mauro Vigliano-ARG), 
em sua checagem proto-
colar, analisa por diversos 
ângulos, velocidades e con-
siderações e não consegue 
identificar que o defensor 
não toca a bola antes de 
entrar em contato de forma 
imprudente com o atacan-
te. O VAR confirma, de ma-
neira incorreta, a decisão 
original de campo”, explicou 
a entidade através de um 
vídeo oficial.

A Seleção Brasileira fa-
lhou em superar a Colômbia 
na partida, mas o polêmi-
co erro aconteceu quando 
ainda havia uma vantagem 
brasileira de 1 a 0 no placar, 
e poderia ter trazido uma 
ótima oportunidade de gol 
para a equipe. O próprio 
Muñoz viria a empatar o 
jogo cinco minutos depois.

Com o empate, o Brasil 
terminou a fase de grupos 
na segunda colocação com 
cinco pontos e agora enca-
ra o Uruguai pelas quartas 
de final no sábado (6), às 
21h (horário de Manaus), 
no Allegiant Stadium, em 
Las Vegas. 

redacao@emtempo.com.br |
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O Governo do Amazonas, por meio da Secretaria de Estado do Desporto e Lazer (Sedel), celebrou as conquistas do trio

Amazonas confirma três 
representantes em Paris
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Em Tempo

O Governo do Ama-
zonas, por meio da 
Secretaria de Es-
tado do Desporto 

e Lazer (Sedel), confirmou 
que o atleta Pedro Nunes 
e os paratletas Maria de 
Fátima e Elielton Brito con-
quistaram a vaga olímpi-
ca para os Jogos de Paris 
2024. Enquanto Pedro vai 
competir no lançamento de 
dardo, Maria será repre-
sentante amazonense no 
halterofilismo paralímpico 
e Elielton, por sua vez, no 
judô paralímpico.

Sendo o 13º colocado 
no ranking internacional, 
apoiado pelo Governo do 
Estado, o atleta manauara 
Pedro Nunes conquistou 
uma das 36 vagas para as 
Olimpíadas de Paris 2024. 
O resultado saiu na manhã 
de terça-feira (2).

“Esse é um momento de 
felicidade não só para Pa-
rintins, mas para o Amazo-
nas e o Brasil. O governador 
Wilson Lima deu o primeiro 
passo quando me propor-

Pedro Nunes, Maria 
de Fátima e Elielton 
Brito vão disputar 
os Jogos de Paris

DIVULGAÇÃO

cionou um dardo da Suíça 
e todos os recordes que 
bati esse ano foi com ele. 
Agora é levar nosso estado 
para Paris”, ressaltou Pedro 
Nunes.

Também confirmada em 
Paris, a paratleta Maria de 
Fátima, conquistou a tão 
sonhada vaga paralímpica 
no halterofilismo. Sendo 
a primeira mulher de Tefé 
a representar o estado na 
competição, ela é atual-
mente a quinta no ranking 
mundial da modalidade.

“Eu sou a primeira mulher 
atleta de Tefé que vai repre-
sentar não só o Amazonas, 
mas a nação brasileira. Eu 
sou muito competitiva e eu 
vou dar meu melhor, meu 
objetivo era entrar na se-
leção brasileira e eu não 
imaginava que a sensação 
ia ser tão boa em conquistar 
essa vaga”, exaltou Maria 
de Fátima.

Quem também está 
aguardando o início dos jo-
gos paralímpicos é o para-
tleta de judô Elielton Brito. 
Após perder a visão aos 12 
anos em um acidente com 
arma de fogo, o amazonen-
se começou a praticar judô 
em 2014, e se dedicou ao 
esporte ao longo dos anos 
até que passou a integrar 
a Seleção Brasileira adulta 
em 2022, e está confirmado 
para Paris 2024.

“O Programa Amazonas 
nas Olimpíadas de Paris, 
que foi lançado pelo go-
vernador Wilson Lima em 
2023, agora entrega para 
a sociedade amazonense 
esses dois atletas de alto 
rendimento. O Amazonas 
estará sim no maior evento 
esportivo do mundo”, disse 
o secretário da Sedel, Jorge 
Oliveira, sobre a conquista 
do trio rumo ao Jogos Olím-
picos de Paris.

Maria de Fátima e Pedro Nunes vão com-
petir no halterofilismo paralímpico e no 
lançamento de dardo, respectivamente



   Da redação

O governador Wilson 
Lima destacou, nes-
ta quarta-feira (3), 
durante reunião do 

Conselho da Federação, no 
Palácio do Planalto, em Bra-
sília (DF), a importância da 
criação de um fundo que bus-
cará reduzir as desigualdades 
regionais. Wilson Lima ressal-
tou também, mudanças no 
Programa Dinheiro Direto na 
Escola (PDDE) que facilitarão 
o acesso a recursos federais 
pelas escolas públicas.

Na reunião, Wilson Lima re-
presentou os governadores 
do Consórcio Interestadual 
de Desenvolvimento Susten-
tável da Amazônia Legal. A 
proposta de criação do fundo 
que envolve a renegociação 
das dívidas dos estados e 
municípios com a União, e 
as mudanças para destravar 
o acesso aos recursos do pro-
grama são propostas do con-
sórcio aceitas pelo conselho.

“O Consórcio de Governa-
dores da Amazônia apresen-
tou uma proposta para a cria-
ção de um fundo no âmbito 
da renegociação das dívidas 
para que os estados do Nor-
te e do Nordeste, aqueles 
que têm menor dívida com a 

União, também possam ser 
beneficiados. Apesar de o sul 
e o sudeste representarem 
algo em torno de 85% da 
dívida, os estados que têm 
menor dívida com a União 
também enfrentam dificul-
dades nesse momento”, disse 
o governador.

O governador defendeu 
que sejam levados em con-
sideração os critérios de 
Índice de Desenvolvimento 
Humano (IDH) dos estados, 
bem como os que enfrentam 

problemas com mudanças 
climáticas para a distribui-
ção desses recursos do fundo 
entre os entes federativos.

“Eu defendo que, dentre 
os critérios a serem colo-
cados, seja incluído o Índice 
de Desenvolvimento Huma-
no como fundamental, e eu 
estou me referindo àqueles 
estados em que tem o menor 
IDH. Assim como também é 
colocado como critério aque-
les estados que estão mais 
vulneráveis à questão das 

mudanças climáticas”.
Hoje, mais de 11,5 mil es-

colas estão com recursos do 
PDDE travados. Wilson Lima 
também pontuou a impor-
tância do Programa Dinheiro 
na Escola para as melhorias 
na educação na vida da po-
pulação do país.

“A outra proposta apre-
sentada pelo Consórcio foi 
referente à mudança de um 
artigo na Resolução do Mi-
nistério da Educação com re-
lação ao Programa programa 

Dinheiro na Escola, que vai 
permitir que as secretarias 
de estado e  do município de 
educação possam participar 
desse processo de prestação 
de contas. Isso vai destravar 
um valor significativo que é 
importante para essas esco-
las”, completou.

Fundo
O fundo de equalização 

temporário é composto por 
parte dos recursos economi-
zados no pagamento do ser-

No encontro, Wilson Lima também conversou com a Ministra do Meio Ambiente, Marina Silva, sobre as ações de enfrentamento à seca

DIVULGAÇÃO

viço da dívida e distribuídos 
a partir de parâmetros que 
visam reduzir as desigualda-
des regionais.

Atualmente, existe um pro-
cesso de renegociação das 
dívidas do Governo Fede-
ral com os estados. Os es-
tados do sul e sudeste são 
os que mais possuem dívi-
das com a União. Os estados 
da região norte são os que  
menos devem.

Na reunião, foi discutido 
que esses recursos que os 
estados vão devolver possam 
ser realocados para o fundo 
para que possa ser distribu-
ído entre todos os Estados 
da Federação, encontrando 
um equilíbrio para que todos 
possam ser beneficiados.

Representatividade
Wilson Lima é suplente na 

cadeira de representante do 
Conselho da região Norte 
desde outubro de 2023. A 
reunião contou com a pre-
sença do presidente Luís Iná-
cio Lula da Silva; dos ministros 
de Relações Institucionais, 
Alexandre Padilha; Casa Civil, 
Rui Costa; Educação, Cami-
lo Santana; Meio Ambiente, 
Marina Silva; e Fazenda Fer-
nando Haddad; e de titulares 
do Conselho da Federação.

O Consórcio Interestadual 
de Desenvolvimento Sus-
tentável da Amazônia Legal 
é formado pelos estados 
do Acre, Amapá, Amazonas, 
Mato Grosso, Maranhão, 
Pará, Rondônia, Roraima e 
Tocantins. A criação do con-
selho foi instituída pelo de-
creto nº 11.495, de 18 de abril  
de 2023.

Wilson Lima destacou 
importância 
do Programa 
Dinheiro Direto 
na Escola contra 
desigualdades 

Governador deseja facilitar 
recursos para escolas públicas

Escrita por Adailson Veiga, livro retrata trajetória da atriz da infância aos palcos

Livro homenageia dama do teatro amazonense
DIVULGAÇÃO

BIOGRAFIA

   Da redação

Esta quinta-feira (5) será 
marcada pelo lançamento 
da biografia em homena-
gem à atriz Ednelza Sahdo, 
a dama do teatro amazo-
nense. De autoria do artista 
Adailson Veiga, a obra re-
trata desde a infância da 
atriz à sua relação com o 
carnaval e os palcos. A ce-
rimônia acontece no Teatro 
da Instalação, no Centro de 
Manaus, às 19h. 

Em quase 200 páginas, 
a biografia reúne relatos 
dos filhos de Ednelza, além 
de depoimentos de amigos, 
artistas, autoridades, ad-
miradores e fãs. O prefácio 
é assinado pelo professor 
e historiador Robério Bra-
ga que, em suas primeiras 
linhas, afirma se tratar da 
vida e da obra artística de 
uma das “mais importan-
tes personalidades amazo-
nenses dos últimos anos”. 

“Pela sua história e gran-
des relações profissionais e 
de amizade e pelo seu espí-
rito alegre e divertido, que 
era muito bem conhecido, 
quando o livro vier a público 
não há de surpreender os 

leitores quando lerem os 
depoimentos que a ornam 
de glórias e homenagens, 
mas que há de fazer justi-
ça à sua vida e dedicação”, 
destaca Robério no livro.

Enredo
Na biografia “Ednelza 

Sahdo - A dama do teatro, 
do carnaval e da cultura 
amazonense”, Adailson re-
lata a chegada da família 
Isaac Sahdo ao Amazonas, 
o nascimento de Ednelza, 
sua infância, sua paixão 
pela dublagem até chegar 
aos palcos do teatro. O “Te-
atro Ednelzano” ganha um 
capítulo à parte na história. 

Outro destaque da bio-
grafia, que chegou a ser 
acompanhada pessoal-
mente pela artista, que 
faleceu em 2022, é sua 
paixão pelo Carnaval de 
Manaus, em especial pela 
Grêmio Recreativo Cultural 
Escola de Samba (GRES) 
Mocidade Independente 
de Aparecida, em meados 
dos anos 80. 

“Essa é uma realização 
de um sonho pessoal, mas 
também da Ednelza, pois 
ela chegou a ler o livro. Isso 

me deixa muito tranqui-
lo em relação às histórias 
porque ela foi aprovan-
do os módulos”, afirmou 
Adailson Veiga. 

A obra inédita foi contem-
plada pela Lei Paulo Gusta-
vo, do Governo Federal, por 
meio do Edital de Chama-
mento Público nº 005/2023 
- Concurso Prêmio Manaus 
Identidade Cultural Demais 
Linguagens, gerido pelo 
Conselho Municipal de Cul-
tura (Concultura). 

Lançamento
A programação para a 

noite de lançamento, no 
dia 5 de julho, reunirá ami-
gos, familiares e artistas do 
teatro. Além disso, contará 
com a apresentação das 
GRES A Grande Família e 
Aparecida, além de uma 
encenação do grupo de te-
atro Simetria.

A atriz Ednelza Sahdo 
morreu aos 78 anos, em 30 
de novembro, em Manaus. 
Ednelza Sahdo foi atriz, 
cantora e dramaturga. Em 
seus 50 anos de carreira, a 
artista também encantou e 
brilhou como diretora de 
peças teatrais.
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